



Réarmement moral
Case postale 3
1211 Genève 20

CCP 12-12200-5

Octobre 1986

DEUX ANNEES DE ZIG-ZAG

Eliane Stallybrass

L'out au long de ces deux années, j'ai souhaité avoir une collègue qui m'aiderait à rassembler les nouvelles que vous lisez chaque mois. Non pas que ce soit un très gros travail, mais d'une part je ne maîtrise pas assez l'allemand pour toujours bien saisir ce que vous écrivez dans cette langue et d'autre part, il est agréable de pouvoir discuter avec quelqu'un de ce qui doit ou ne doit pas être inséré dans ce bulletin, de la manière de l'utiliser au mieux et de le rendre le plus intéressant possible. Je suis donc ravie de pouvoir vous annoncer que dès maintenant, Regula Borel travaillera avec moi à la réalisation de Zig-Zag.

J'aimerais aussi profiter de cette occasion pour vous dire comment se fait cette lettre. Elle mérite bien son nom, car avant même de vous parvenir, elle a déjà zig-zagué à travers la Suisse. Elle paraît, comme vous le savez, en allemand et en français. La rédaction et la traduction françaises se font ici à Genève, puis le texte final est envoyé à Vreni Saxer, Rösli Flütsch, Greti Perrenoud ou Dorli Milt qui traduisent tous les textes français en allemand. Quand elles ont terminé, elles envoient leur traduction à Ursina Donner, à Bulle, qui tape le texte final allemand. Elle le renvoie ensuite à Genève, où a été tapé entre-temps le texte français sur la machine de traitement de texte de notre bureau, et tout est emmené à la photo-copie. Grâce à une fidèle équipe de dames genevoises, il est ensuite plié et envoyé.

Bien sûr, tout le monde travaille bénévolement, mais il n'en demeure pas moins un certain nombre de frais, pour l'impression et l'envoi, mais aussi les enveloppes, les divers téléphones etc. C'est pourquoi nous nous permettons de vous rappeler que si vous le désirez, vous pouvez aider à alléger les dépenses de notre bureau de Genève. Il est difficile de vous donner un chiffre exact, mais une contribution entre 10.- et 15.-f. par année pour ceux d'entre vous qui habitent la Suisse nous aiderait grandement. Pour vous simplifier la tâche, nous avons joint à cet envoi un bulletin de versement. Merci!

DEUX DEPARTS

GERTRUDE HABLUETZEL 30 juin 1909 - 28 septembre 1986

Ruth Lauffer

De belles journées d'automne nous ont été données, des journées de maturité. C'est lors d'une telle journée que le coeur de Gertrude s'est arrêté. Nous nous y attendions si peu, quel choc pour beaucoup! Elle est partie tranquillement, sans être malade. Peu avant, elle m'avait raconté avec enthousiasme ses vacances au Tegernsee. Elle avait son habituelle joie de vivre, avait l'air d'être en bonne santé, mais se sentait fatiguée.

Elle savait jouir de la vie. Elle laissait parler son coeur, comme peu

de gens savent le faire, ce qui n'allait pas parfois sans blessures. Elle avait beaucoup d'amis, à Zürich, Lucerne, Caux, Genève, en France ou en Allemagne. Elle se préoccupait de moi aussi, et s'était occupée de ma mère, à l'époque où celle-ci faiblissait. On n'oublie pas de telles choses.

Ces derniers temps, elle pensait beaucoup à la réconciliation. Elle m'avait dit prier avec insistance, pour que chacun d'entre nous fasse l'expérience de la réconciliation avec soi-même, avec Dieu, avec les autres, quel qu'il soit ou qu'il ait été. Elle sentait beaucoup de choses, souvent bien avant les autres, mais ne trouvait jamais facile de les exprimer.

Ce que nous avons vécu durant l'été à Caux avait beaucoup touché Gertrude. Elle l'avait vu comme un cadeau du Créateur. C'était le couronnement et la conclusion radieuse d'une vie mûrie sur cette terre. Mais elle va malgré tout nous manquer.

PAUL TOURNIER 1898 - 1986

Charles Piguet

Paul Tournier est décédé le 7 octobre. Il restera un pionnier d'une conception de la médecine qui a fait beaucoup de chemin parce qu'elle était un pendant nécessaire à la médecine toujours plus scientifique qui s'est développée depuis cinquante ans. L'intérêt suscité de par le monde par son livre "Vivre à l'écoute", que nous avons publié aux Editions de Caux, nous a fait voir l'étonnant rayonnement de sa pensée. De grands éditeurs en Allemagne et en Angleterre ont immédiatement voulu le publier et nous venons de signer un contrat pour une édition américaine. Ces derniers jours, c'est de Yougoslavie qu'arrivait une lettre demandant l'autorisation d'une publication en croate.

Paul Tournier avait rompu avec le Réarmement moral juste après la guerre en se distançant de l'effort poursuivi à Caux. Ce fut une séparation douloureuse, et Dieu seul sonde les coeurs, mais ces dernières années, ces liens se sont rétablis. Il avait écrit une préface au livre de Frida Nef puis avait accepté de revenir à Caux pour donner une conférence dans le cadre des rencontres médicales.

UN EXTRAIT DE LETTRE A DANIEL MOTIU

Edouard Brunner, secrétaire d'Etat aux Affaires Etrangères

"...L'Ambassadeur Rüegg, présent à Caux, m'a d'ailleurs rapporté dans les grandes lignes les intéressantes discussions que vous y avez eues. Je vous suis reconnaissant de me tenir informé du résultat de vos travaux et des activités du Centre qui connaissent un grand retentissement et contribuent à la bonne image de la Suisse dans le monde."

RAYONS D'ESPOIR EN AFRIQUE DU SUD

Peter et Anna-Marie Kormann

Notre conviction de prendre la responsabilité de la version allemande de la vidéo "Promesse du Veld" nous a emmenés bien au delà de ce que nous imaginions.

En quelques semaines nous avons reçu Fr. 9'200.- de 49 personnes et trois organisations. Ainsi nous avons pu confier le travail à des professionnels.

Profitant d'une visite de David et Jeanette Kingwill d'Afrique du Sud, nous avons invité à une avant-première de la vidéo dans sa version allemande, tous ceux qui avaient participé à sa réalisation ainsi que les donateurs de la région de Berne. Plusieurs exprimèrent leur intérêt et leur émotion. Un couple d'acteurs présents offrit spontanément d'aider à trouver un marché pour la laine et les différents tricots qui sont créés dans l'atelier mis sur pied pour des Noirs, et dont il est question dans le film.

Sous le thème: "Travail et dignité pour les Noirs en Afrique du Sud", nous aurons la première de la vidéo en langue allemande: le 15 novembre à 17 heures et 20 heures, et le 16 novembre à 10 h 30 à la Schulwarte, Helvetiaplatz 2, à Berne. Ce sera aussi l'occasion d'entendre des poèmes africains dits par des acteurs sur un fond d'improvisation musicale et d'acheter des tricots réalisés dans l'atelier des Kingwill.

Grâce à un prêt sans intérêt qui nous a généreusement été octroyé, nous avons pu commander pour fr. 10'000.- de laine et de tricots. Un endroit nous a été offert où nous pouvons entreposer ces objets que nous pourrions ensuite vendre dans les autres régions où la vidéo sera projetée. Si cela vous intéresse, nous pouvez nous téléphoner au 031/23.84.49.

SERVIR A PAQUES

Il peut paraître un peu tôt de parler déjà de Pâques, mais certains parmi vous désireront sans doute noter ces dates bien à l'avance dans vos agendas. Il s'agit de la prochaine "Semaine de travail" à Caux, qui a été fixée du 11 au 19 avril 1987. Nous en reparlerons en temps voulu.

A VOTRE DISPOSITION

Les numéros d'octobre de "CHANGER" et "CAUX-INFORMATION" ont paru. Ils sont entièrement consacrés aux rencontres de l'été à Caux. Vous pouvez vous les procurer à Caux ou à Lucerne. Un rabais de 25% est consenti sur chaque numéro de "Changer", et de 20% sur "Caux-Information" à partir de 10 numéros.

...et enfin! Notre imprimante est en réparation, c'est ce qui explique la qualité médiocre de cette impression. Veuillez nous en excuser.

Nouvelles rassemblées par Eliane Stallybrass et Regula Borel

